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E] ministro responsable de los temas migratorios y de seguridad de 
Bolivia fue clave para destrabar los acuerdos suscritos esta semana 
con Chile para permitir la reconducción de migrantes que 
ingresen a territorio chileno de manera irregular. “Los 
delincuentes no esperan, se organizan más allá de nuestras 
fronteras. Entonces, cómo no podemos organizarnos para trabajar 
más allá de nuestra frontera y en este caso con el gobierno 
chileno”, señala. 

Por Francisco Artaza Foto: Mario Téllez 

Eduardo 
del Castillo 
“No podemos ver la frontera 
como que a partir de esa línea 
el problema es del otro” 

uea comienzos deseptiem- 

bre que se rompió el hielo. 

Tras varios años de idas y 

venidas, de intercambio de 

documentos y sigilosas ne- 

gociaciones, Bolivia y Chi- 

le dejaron atrás históricas 

desconfianzas y lograron avanzar en acuer- 

dos para regular temas migratorios y de 

seguridad en la frontera. Entre otros, se es- 

tablecieron las condiciones que se deben 

cumplir para que Bolivia proceda a la recon- 

ducción de migrantes de otras nacionalida- 

des que ingresen al territorio chileno des- 

de Bolivia por pasos no habilitados. Se tata 

de un tema prioritario para acelerar la ex- 

pulsión de extranjeros que siguen entran- 

do a Chile de manera irregular, justo aho- 

ra que se teme el recrudecimiento de nue- 

vas olas migratorias venezolanas. 

Clave en esas negociaciones por el lado 

boliviano fue el ministro de Gobierno, 

Eduardo del Castillo. A sus 35 años, el en-   

cargado de seguridad de Bolivia y miembro 

del equipo político más cercano al presiden- 

te Luis Arce, fue uno de los que lideraron 

las conversaciones con la Cancillería chile- 

na y la misión diplomática de Chile en La 

Paz, que encabeza el embajador Fernando 

Velasco. El objetivo fue claro: trabajar sobre 

una agenda concreta que beneficie alos dos 

países en vez de cerrar la puerta a la espe- 

ra de conversar sobre las diferencias que han 

separado a bolivianos y chilenos. 

Del Castillo llegó el jueves en la tarde a 

Santiago para suscribir al día siguiente tres 

importantes acuerdos, calificados por la 

Cancillería y el Ministerio del Interior chi- 

lenos de “históricos”. 

“La mejor forma de generar políticas pú- 

blicas es control, control y más control. Y a 

partir de ahí, dijimos, hay que firmar con- 

venios con todo el mundo, hay que poner- 

nos a trabajar sobre los problemas y dejar de 

mirara un lado cuando existe o preexiste un 

conflicto, un problema sin solución. Y bá-   

sicamente la frontera Bolivia-Chile se había 

convertido en ello”, señala Del Castillo. 

¿Cuáles son los alcances de estos acuer- 

dos? 

En materia de contrabando, básicamen- 

te nos obligamos voluntariamente a traba- 

jar de manera coordinada y mancomuna- 

da, intercambiando información. El segun- 

do acuerdo, que es muy importante para 

Bolivia, es el convenio de la tarjeta de trán- 

sito fronteriza vecinal. Esto beneficia a las 

comunidades que viven en municipios bo- 

livianos y localidades o comunas chilenas 

y que preexistían antes de la creación de los 

estados. Por tanto, se ha creado este conve- 

nio con una serie de requisitos, de obliga- 

ciones y deberes, para permitirles a aque- 

llas personas que viven en zonas fronteri- 

zas estar en el otro territorio por un plazo 

máximo de tres días y posteriormente de- 

ben regresar. 

El tercer convenio es sobre regulación mi- 

gratoria, que permitirá la reconducción a   
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Bolivia de extranjeros que ingresen de ma- 

nera irregular al territorio chileno, algo 

que Chile venía pidiendo hace tiempo... 

Ese es un convenio muy importante. Tie- 

ne varios objetivos. Dos de ellos de recipro- 

cidad, es decir, regula de igual forma el in- 

greso de los chilenos a Bolivia y de los bo- 

livianos hacia Chile. Pero también es de 

reciprocidad en cuanto a las sanciones. Era 

importante que unificáramostodas lassan- 

ciones cuando se hubiese vulnerado algu- 

na norma migratoria o cuando se hubiera 

cometido un delito. Y hay dos temas impor- 

tantes que hay que resaltar en este convenio. 

Uno de ellos es la reconducción, comosela 

cataloga en Chile y que nosotros la denomi- 

namos el reingreso o el retorno de migran- 

tes. El convenio establece un mecanismo 

para proceder con la reconducción de aque- 

llas personas independientemente de su 

nacionalidad que se encuentran a una dis- 

tancia de hasta 10 kilómetros de la fronte- 

ra con documentos adulterados o falsos, o 

que no hubieran pasado por un paso fron- 

terizo regular y de los cuales haya indicios 

razonables y demostrables de que esa per- 

sona ingresó a uno de los dos territorios por 

el otro territorio. Si se cumplen esas condi- 

ciones, el otro país tiene la obligación de re- 

cibir a estas personas de terceros estados. 

Y el otro tema, ¿cuál es? 

Otorga un plazo máximo de 15 días a los 

trámites que permiten las migraciones tan- 

to en Bolivia como en Chile. Hay mucha 

gente honrada, boliviana, que viene a tra- 

bajar en las temporadas agrícolas, en la 

etapa de siembra, de cosecha. Viene por la 

temporada y luego regresa a Bolivia. Y cuan- 

do solicitaba su trámite de residencia tem- 

poral, le respondían en 3, 4, 5 meses, cuan- 

do ya la temporada había concluido. Noso- 

tros dijimos esa gente no quiere venir a 

delinquir. Necesitamos que tengan la infor- 

mación de quiénes son los bolivianos que 

están ingresando, agilizar la burocracia es- 

tatal y que les respondan en un plazo má- 

ximo de 15 días si es factible o no esa resi- 

dencia temporal. 

Hasta ahora Bolivia rechazaba el 93% de 

las solicitudes de reconducción de migran- 

tes procedentes de terceros países y queen- 

traban a Chile desde Bolivia. ¿Con la firma 

de este convenio, cuántas reconducciones 

piensan aceptar? 

No podemos hablar de porcentajes. Lo 

que busca este convenio son las condicio- 

nes que se deben cumplir para que opere o 

se viabilice el reingreso o el retorno de es- 

tas personas. Antes de este acuerdo, Boli- 

via no podía recibirlos, porque podían aga- 

rrar en Chile a una persona con una terce- 

ra nacionalidad y buscar reconducirla vía 

Bolivia, pero sin tener ningún tipo de prue- 

ba o documentación que demostrara que 

hubiese ingresado a territorio chileno des- 

de Bolivia. 

¿Qué hizo cambiar de posición a Bolivia 

frente a este tema? 

Hay dos elementos. Creo que aquí primó 

la predisposición de hacer bien las cosas por 

parte del gobierno que encabeza nuestro 

presidente, Luis Arce, y la predisposición de 

tener buenas relaciones con todos los veci- 

nos de Bolivia, y obviamente Chile no iba 

a ser la excepción. 
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¿Qué logró destrabar este acuerdo que se 

venía negociando hace tiempo? 

En septiembre vinimos y logramos sus- 

cribir un par de convenios que beneficia- 

ban tanto a la comunidad boliviana como 

a la chilena, y de alguna manera podemos 

decir que se rompió el hielo tras años de 

conversación, de idas y venidas. Aquí pasa 

por un tema mucho más estructural. Hay 

gente que cuando se arruina un foco dice 

no lo voy a cambiar hasta que no arregle la 

puerta. Como no arreglé la puerta, no sir- 

ve mi foco y luego no sirve la ventana. Y lue- 

go de la ventana se me arruinó un sillón. Y 

la puerta sigue sin arreglar. Y eso es lo que 

estaba pasando en las relaciones Bolivia- 

Chile. Algunos piensan que mientras no so- 

lucionemos algunos problemas, los otros te- 

mas no los tocamos y así seguían crecien- 

do los problemas entre ambos estados. 

Nuestro presidente Arce, que tiene una 

muy buena amistad con Boric, han podido 

decir, trabajemos sobre los temas que be-   

nefician a los pueblos de manera inmedia- 

ta y, evidentemente, el tema migratorio, el 

tema delincuencial, de organizaciones cri- 

minales y del contrabando son priorita- 

rios, no pueden estar supeditados a una 

agenda mucho más grande, porque los de- 

lincuentes no esperan, actúan de manera in- 

mediata, se organizan más allá de nuestras 

fronteras. Entonces, cómo nosotros no po- 

demos organizarnos para trabajar más allá 

de nuestra frontera y precisamente en este 

caso con todo el pueblo chileno y con el go- 

bierno chileno. 

¿Cuánto se ha avanzado entre los dos 

países para reforzar el trabajo conjunto en 

la frontera? 

La mejor forma es obligarnosa trabajar de 

manera conjunta. Ni siquiera países como 

Estados Unidos y Canadá pueden evitar 

que ingresen criminales a su territorio. Pero 

el intercambio constante de información, 

más allá de las buenas voluntades que ten- 

gamos las autoridades que coyunturalmen- 

»- Eduardo del Castillo, ministro de Gobierno de Bolivia. 

  

te ocupamos estos cargos, debe ser perma- 

nente. Deben funcionar las instituciones, 

deben aprender a convivir y a complemen- 

tarse y no podemos ver la frontera como que 

a partir de esa línea el problema es del otro, 

sino viéndolo como un espacio de herman- 

dad y de intercambio de información y co- 

operación entre ambos estados. Por tanto, 

hemos venido trabajando de manera silen- 

ciosa con Chile estos últimos meses, y cons- 

tantemente, yo diría casi diariamente, es- 

tamos intercambiando información sobre 

personas que ingresan de manera irregular, 

personas que tienen antecedentes, que es- 

tán siendo buscadas en Bolivia o aquí, en 

Chile. Entonces, la mejor forma de traba- 

jar es coordinar, coordinar y coordinar. 

Distanciamiento de Evo Morales 
Usted milita en el MAS desde muy joven, 

desde los 15 016 años. ¿Qué representaba 

para usted la figura de Evo Morales y qué 

piensa ahora del exmandatario? 
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Evo Morales simbolizaba a una persona 

con aguayo (tejido andino que se utiliza para 

cargar cosas) en la espalda y dentro de ese 

aguayo: un símbolo de esperanza, de cam- 

bio, de reconstrucción de un Estado carga- 

do de lasideas, de los sueños, del pasado de 

nuestros padres, de nuestros abuelos, que 

luego logró materializarlos. Pero, poco a 

poco, él se quitó el aguayo y dejó de cargar 

los sueños del país para cargar los propios. 

Y ahí hubo un alejamiento. Él insistió en que 

era la única persona que podía unificar al 

movimiento popular en nuestro país. Y de 

ahí a un tiempo nos dimos cuenta de que 

no era así, que vino Luis Arce Catacora y 

sacó la votación más alta en la historia de 

Bolivia. Nunca antes un presidente había sa- 

cado más de 3,4 millones de votos. Y eso ge- 

neró lamentablemente ronchas con Evo 

Morales, quien decía *yo soy el único que 

puede ganar una elección con el Movi- 

miento Al Socialismo”. Y, lamentablemen- 

te para él, se demostró que esto no era así. 

A partir de ahí, él buscó adueñarse del Mo- 

vimiento Al Socialismo. 

Morales enfrenta hoy varios procesos ju- 

diciales (trata de personas, violación de 

una menor, entre otros), pero acusa que es 

víctima de una “brutal guerra judicial” 

para inhabilitarlo políticamente. ¿Qué la 

responde usted como ministro de Gobier- 

no encargado de la seguridad del país? 

El pueblo boliviano ya no le cree a Evo 

Morales. Él es una persona que se ha acos- 

tumbrado a mentirle de manera sistemáti- 

cae ininterrumpida. Él ha crecido en algu- 

na parte de su carrera política con la victi- 

mización y la confrontación, y nosotros no 

vamos a caer en su juego de victimizarlo, 

por eso es que en los casosjudiciales, en los 

casos penales, hemos tratado de abstraer- 

nos, pese a que se tiene todo el conoci- 

miento, todas las pruebas, los indicios ma- 

teriales de que él es responsable de muchos 

delitos que se le están acusando en este 

momento, y uno de los casos más emble- 

máticos, más simbólicos, es el caso de ha- 

ber violado o transgredido los derechos de 

una menor de edad. 

Desde que asumió como ministro a car- 

go de la seguridad las cifras de decomisos de 

cocaína y marihuana en Bolivia han alcan- 

zado cifras récord: 139 toneladas de cocaí- 

na, 1.269 toneladas de marihuana, han des- 

truido 304 laboratorios de cocaína. ¿Cuál es 

el estado real del narcotráfico en Bolivia? 

No ha sido una tarea fácil ni sencilla. Lo 

más difícil en esta área es conformar un 

buen equipo que esté dispuesto a luchar de 

manera fehaciente, de manera frontal en 

contra del narcotráfico. Bolivia, por la po- 

sición geográfica en la que se encuentra, es 

principalmente utilizado como una ruta 

de narcotráfico desde otros países andinos. 

Hemos logrado equipar a la policía bolivia- 

na y entrar a todas las zonas del país. No hay 

una zona en la cual la policía boliviana no 

pueda ingresar o no tenga presencia terri- 

torial. Vamos, destruimos, nos retiramos o 

aprehendemos en el caso de que encontre- 

mos personas en flagrancia. ¿Qué quiere de- 

cireso? Que había que tomar decisiones, las 

tomamos, y no nos importa quién se mo- 

leste y quién no, vamos a seguir haciendo 

nuestro trabajo. O
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